



Jaca Española

ORGANO DE LA OFICINA DE PRENSA Y PROPAGANDA

DIARIO PATRIOTICO - NÚM. 436



16 Diciembre 1937
II Año Triunfal

BIMILENARIO DE AGUSTO

Roma dió a España su idioma, su derecho, sus instituciones. Sembró el territorio de calzadas, de grandiosos monumentos. Con Roma tuvimos un principio de unidad: todos los españoles regidos por la misma ley. Pero nos faltaba la independencia y aquel otro principio, sin el cual la unidad política es un artificio: la unidad de creencia. Y dióselo a España el cristianismo, sus mártires. Si Roma levantó aquí acueductos, circos, teatros y gimnasios, el Cristianismo nos legó templos y esas maravillosas catacumbas de la cripta de Santa Engracia, que en fama siguieron a las romanas.

Augusto creó el Imperio y España fué su provincia dilecta. Y en todos los órdenes. Granero de Roma era, y sus minerales preciosos y sus frutos se llevaban allá para regalo de patricios epicúreos. Bien le pagamos la «romanidad» o «latinidad» que nos trajo, germen de futuras grandezas.

El emperador Galba fué elegido por las legiones de España y las Galias, sublevadas ante las crueldades de Nerón. El Senado romano saludaba a cada nuevo emperador con estas palabras: «¡Sé aún más feliz que Augusto, más noble que el mismo Trajano!» Y Trajano fué español, como Adriano, gran organizador del Imperio; como Teodosio, el mejor de los emperadores cristianos. Y le dió a Máximo, que reinó con Graciano.

Con Trajano, el mundo romano llegó a su más alto grado de esplendor. Cuando ocupó el trono, entregó su espada a la guardia, diciendo: «Defendedme con ella si gobierno bien; volvedla contra mí si gobierno mal». Y su esposa Plotina, compatriota también, exclamó al entrar en palacio: «Quiero salir de aquí tal

como entro». Así hablaban ya los españoles.

La Iglesia y el Imperio viéronse unidos en Roma con dos españoles: el Papa San Dámaso y Teodosio el Grande. En su siglo florecieron poetas españoles cristianos de tanto fuste como Juvenco y el zaragozano Prudencio, el más insigne de todos.

Pero antes habían descollado Séneca y Marcial. El primero infundió en el espíritu de Roma un hondo sentido moral, privativo de España. Y Séneca fué cordobés. El bilbilitano Marcial, entre sus sales epigramáticas deslizó repetidos elogios a su Patria. Su constante nostalgia fué un nexo irrompible entre España y Roma.

Esto, cuanto a la Roma Imperial; que a la Roma católica le dimos, además de San Dámaso, otros tres Papas en el siglo XV: el aragonés Benedicto XIII, en el mundo Pedro de Luna, célebre en la historia por su intervención en el «Cisma de Occidente»; y dos miembros de la familia de los Borja (mal dicho «Borgia»): Calixto III (Alfonso de Borja), obispo que había sido de Valencia, y Alejandro VI (Rodrigo de Borja).

Por Roma tuvimos un Lorenzo, un Vicente, una Engracia y un Osio, puntal del catolicismo español, artífice egregio del Símbolo de la Fe en el Concilio de Nicea; «Credo» que cada día cantan en el mundo millones de cristianos.

César Augusto fué el padre del Imperio romano hace dos mil años. España fué la hija predilecta y la que mejor honró su stirpe latina, pues llegó a crear, al terminar el siglo XVI, un Imperio como no se había conocido otro en la Historia: inmenso por su extensión --unos treinta millones de kilómetros cuadrados, o sea más de cincuenta penínsulas ibéricas; sólo lo exclusivo español, esto es, aparte lo portugués que añadió Felipe II, repre-

sentaba unas treinta Españas—, pero más grande por su significado, y esta es la gloria máxima de nuestra Patria: la difusión del espíritu latino hispánico por toda la redondez de la tierra, ahincándolo en casi toda la América, desde el cabo Mendocino al Norte, hasta el de Hornos al Sur.

El blasón de la vieja Roma paseado en triunfo por España como nervio de la raza: el Imperio de Augusto redivivo por el soplo del cristianismo que empujó a los andariegos españoles a todas las latitudes para realizar las proezas de más fuste que se conocen y civilizar y evangelizar en una lengua sonora y persuasiva hija del Lacio.

Por eso España tiene más títulos que ningún otro país latino para conmemorar el bimilenario de Augusto.

En las horas heroicas de la guerra adquiere fuerza de evocación. Por salvar la latinidad, por dejar a cubierto las esencias de la romanidad, que es toda nuestra razón de ser sublimada por el Cristianismo, luchamos contra un poder extraño que teme al triunfo indiscutible del espíritu latino que otra vez regirá los destinos de Europa.

Y, por último, la conmemoración augústea constituirá un homenaje de gratitud de esta España inmortal a la nación italiana, hoy de nuevo Imperial y magnífica.

RICARDO DEL ARCO



Voz de Falange

FORTALEZA

I

Cuando el Punto 23 trata de «conseguir un espíritu nacional fuerte y unido», una tendencia natural lleva a suponer esa fortaleza como un valor de resistencia física.

Es más lo que allí se dice. Se habla del espíritu, y la fortaleza del espíritu es «una cualidad del alma que nos hace despreciar las incomodidades y los reveses en lo que no depende de nosotros». O, como dice Cicerón, es una virtud que combate por la justicia mediante la aceptación voluntaria de los peligros y una valerosa conformación en los trabajos.

Nuestros tiempos heroicos, los días de la siembra y las jornadas de propaganda, son tesoro de fortaleza, horas ejemplares que enseñan a las nuevas falanges lecciones sublimes de virtud,

gracias a la cual nuestro Movimiento adquiere rango y reciedumbre para ser el alma del Estado.

Frente a la Falange, en el camino recto de la restauración de España, la persecución y la muerte alzabanse como obstáculo para el avance victorioso hacia la meta. Nuestra juventud, que parecía un triste cortejo de ruinas morales, demostró que lo difícil no tenía valor para merecer el respeto de los primeros paladines. Esa palabra carecía de expresión en el complejo ideológico de aquellos aventureros.

Sin fortaleza, sin la intrepidez de corazón de un Hernán Cortés no hubiéramos tenido la gloria de incorporar al nuestro el imperio azteca. Si aquellos muchachos, aquellos briosos jóvenes que se unieron a José Antonio y Onésimo, no hubieran sido fuertes, la Falange habría sido sólo un bello sueño. Si aquellos esforzados navarros no hubieran tenido esta virtud rebosándoles el alma, la Tradición viviría (moriría, mejor) en los fanales de las casonas. Y España esperaría, desde la escalera del cadalso, al pie del verdugo moscovita, la ayuda de las almas buenas.

Salvar a España era salir a la muerte, a la guerra, a los sacrificios grandes de la lucha; era poner a prueba el temple de los corazones, pues no era leve el trabajo de imponer una voluntad sobre las que tenían el designio de destruir el espíritu de la Patria.

Entre las virtudes más destacadas y principales de nuestra juventud, ésta de la fortaleza ocupa lugar primero. Sin ella no se concibe que hoy estemos en posesión de nuestra ya indiscutible victoria, ni que mañana, contra resabios y prejuicios, implantemos nuestro régimen de justicia.

SURIO

Delegación de Frentes y Hospitales

Desde el día 5 de este mes, se ha repartido en esta Delegación una gran cantidad de ropas de abrigo a nuestros combatientes de la Milicia Nacional, los que en su mayoría iban desprovistos de prendas de invierno tan necesarias para combatir los fuertes fríos de esta temporada.

Pedimos a todos los jacetanos que se acuerden de los que sufren los rigores del invierno, tan crudo como se presenta, en nuestros frentes. Nuestros combatientes necesitan jerseys, pasamontañas, guantes, calcetines y todo aquello que alivie las molestias de la crudeza del tiempo.

En esta Delegación se espera vuestra contribución a la obra iniciada contra el frío, a fin de evitar que lo sufran los que merecen todas nuestras atenciones.

Por otra parte, se aproximan las Pascuas que ellos no podrán pasar al lado de sus familiares...

Esa juventud que lucha en nuestras vanguar-

días tiene derecho a que sus sufrimientos por España tengan la recompensa de amor y cariño de los demás españoles, especialmente los que no carecen de nada.

Jacetanos: esta Delegación espera ver los frutos de vuestro generoso corazón. Entregad vuestros donativos a la Delegación para Frentes y Hospitales en F.E.T. y de las J.O.N.S.

LA DELEGADA LOCAL

En los frentes de Aragón

Ha empezado a nevar con fuerza en el Alto Aragón

Los mejores deseos de triunfo y de aplastamiento del enemigo no están reñidos con un sentimiento cristiano de piedad que no podríamos negar los españoles ni siquiera a los rojos que no han sabido tenerlo con los que por el delito de amar a su Patria han caído bajo los golpes cobardes de los asesinos que forman la masa del Ejército de Barcelona.

Nunca como en estos días merece piedad el enemigo. Porque a ellos les falta el apoyo de una retaguardia que como la nuestra viva para la guerra, piense atentamente en sus soldados y no regatee esfuerzos para que dentro del cúmulo de sufrimientos que constituyen la vida en los frentes de batalla no carezcan de medio para resistir a unos enemigos —el frío, la lluvia, la nieve en muchos sitios— que aun en estos días de «sin novedad en los frentes», les afectan continuamente. A esta fecha, cuando nuestros soldados están bien dotados de prendas de abrigo, jerseys, capotes, tabardos, mantas y calcetines de lana, no ha empezado todavía en el ejército rojo el reparto de estos elementos tan indispensables para soportar los meses de invierno, muy crudos en esta zona de Aragón, y especialmente en la provincia de Huesca, terrenos montañosos que durante todo el año están sujetos a temperaturas muy bajas.

Viene esto a cuento de las nevadas que han empezado a caer por el Alto Aragón. No son las primeras porque ya en los últimos treinta días la nieve había hecho su aparición dos o tres veces en pequeñas cantidades, que si no eran por sí mismas temibles, eran por lo menos dignas de tenerse en cuenta por ser nuncio de nevadas más abundantes como las que ya en los últimos días han cubierto las montañas alto aragonesas. Pero el mando rojo quizás preocupado por otras cuestiones más personales y más provechosas no ha sabido preparar a sus soldados para que los rigores del invierno más prematuro aquí que en otros frentes no pudieran cogérselos sin otro abrigo que las ligeras prendas de verano, muchas veces in-

suficientes en pleno mes de agosto en aquellas latitudes.

No es fácil improvisar en pocos días un servicio de aprovisionamiento de prendas de abrigo y es más difícil aun cuando estas prendas están todavía sin confeccionar. Por eso en vista del pobre resultado que la campaña en pro de la entrega de ropas de invierno que se está haciendo en la zona roja, ha obtenido, creo que aún pasarán muchos días antes que los desgraciados milicianos rojos puedan cubrir sus cuerpos ateridos con vestidos adecuados a esta estación que entra.

Y no es el frío el mejor consejero para unos hombres que sobre su estado de desmoralización sufren además un hambre tan insoportable que desde hace muchos meses les viene empujando hasta nuestras líneas.

Conviértete en propagandista del «AGUINALDO DEL SOLDADO». La Delegación de Asistencia a Frentes y Hospitales quiere que los aguinaldos que se repartan en hospitales y frentes, sean recaudados por todos los españoles.

A propósito de la carta colectiva de los Prelados españoles

MENSAJE PROTESTANTE

El Eminentísimo Señor Cardenal Primado de España, ha recibido de una sociedad protestante inglesa un mensaje concebido en los siguientes términos:

«El Consejo Británico Cristiano desea expresar su profunda simpatía para con todos aquellos jefes cristianos y pueblo que en el prolongado conflicto están dando fiel testimonio de amor a Dios. El Consejo sigue rogando para que la paz sea pronto devuelta a España y para que pueda disfrutar de la plena libertad del Evangelio». Firma: Reverendo H. W. FOX.

Es tanto más grato este mensaje, cuanto más insidiosos han sido los ataques de los protestantes anglicanos a España, y es muy halagador que empiecen a tener consoladora realidad las frases de los Obispos de Irlanda a propósito de la Carta colectiva: «La impresionante sinceridad de esta oportuna llamada debe mover no solamente a quienes participen de las creencias católicas sino a todo el que conserve el sentido de la rectitud y justicia natural».

Vigilad el espionaje enemigo y detenid y denunciad a los traidores.

Información de la Guerra

Comunicados Oficiales

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo, correspondiente al día de hoy.

En el sector de Teruel han sido rechazados dos ataques del enemigo que ha dejado el campo cubierto de cadáveres que siguen recogiendo nuestras tropas a la hora de dar el parte.

Salamanca, 15 Diciembre 1937. II Año Triunfal.

CONTRA UNA MANIOBRA MAS DE LOS ROJOS

Llega a nosotros la noticia de que en Tánger circulan, con afectada reserva, unas hojas sin pie de imprenta, pero autorizadas al parecer, con un grabado del yugo y flechas, en que bajo la silueta del Peñón de Gibraltar se trata de excitar el patriotismo de los españoles, haciéndoles ver la necesidad de que se plantee la histórica cuestión relacionada con dicha Plaza inglesa.

Ponen en circulación estas hojas los rojos que viven en Tánger y los que a esta ciudad internacional se acogen desde la España roja. La intención que se persigue no puede ser más venenosa, perfectamente de acuerdo con la consigna general de crear suspicacias cuando menos y, si es posible, algo más, en el ambiente internacional respecto a la España de Franco.

Ante estas maniobras hemos llamado más de una vez la atención de las gentes de buena fe y buen sentido. A ellas volvemos de nuevo para que no caiga nadie en la injustificable candidez de servir de instrumento a la desalmada picardía de los de siempre.

Sepan todos, pues, a qué atenerse sobre esas hojas, que no son otra cosa que una pérdida falsificación de patriotismo.

El Aguinaldo del Soldado

Tú tienes un hogar que es gozo y emoción en los días sagrados de Navidad, porque te lo defienden los soldados de España. Si no has contribuido a que ellos tengan en tan señaladas horas un recuerdo e ilusión de hogar, no eres digno de conservar el tuyo.

El soldado da el magnífico aguinaldo de su vida para que conservemos nuestro hogar y nuestra hacienda. Quien no le corresponda con generosidad, merece que la Patria lo trate con desdén.

Hay infinitos hogares de España destrozados

para siempre por la barbarie roja. Tú has tenido la fortuna de que te conserven el tuyo los soldados de España. ¿Cómo no partes con ellos tu alegría y tu bien en estas horas en que nace Dios? **CONTRIBUYE AL AGUINALDO DEL SOLDADO.**

Aviso importante

De orden de la Autoridad Militar, se ordena a todos los individuos varones residentes en esta Plaza, comprendidos entre la edad de 18 a 60 años, se presenten en las Oficinas de Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S., de 10 a 13 y de 15 a 21 horas, en el plazo de 48 horas a partir de la publicación de este aviso, teniendo entendido que esta nota afecta también a todos aquellos que tengan su residencia accidentalmente en esta Plaza.

La falta de cumplimiento a esta orden será sancionada.

EL JEFE DE MILICIAS

Donativos para el Aguinaldo del Soldado

Don Narciso Garós, 5 pesetas; don Ginés López, 5; don Julio Lacasa, 5; don Alejandro Barrio, 5; don Rufino Benedicto, 2; don Angel Saganta, 10; don José Aparicio, 25; don Daniel Monclús, 5; don Roque Castán, 15; don Leopoldo Castán, 15; don Saturio Rodríguez, 5; don Gabriel Gállego, 15; don Clemente Serrano, 25; doña Matilde Oddo de Arme, 25; don Esteban Iguácel, 10; don Leopoldo Oliván, 5; don Pío Iguácel, 10; don Antonio Pérez, 5; Sobrinos de Valero Esteban, 10; don Víctor Mendoza, 5; don Francisco Puértolas, 5; doña Soffa Fanjul, 5; doña Esperanza Méndez, 1; don Enrique Callizo, 10; don Antonio Pueyo Bergua, 250; don Justo Cañardo, 25; don Mariano Aso, 5; don Evaristo Aso Hijós, 25; don Francisco Ripa, 200; doña Victoriana Buen, 5; Administración Loterías, 25; don Ramón Trullas y familia, 50; doña Felipa Lafuente, 10; don Tomás Benedicto, 2; Padres Capuchinos de Jaca, 10; don Ernesto García, 10.

Jaca 14 de Diciembre 1937.—Segundo Año Triunfal.

Tip. Viuda de R. Abad. Mayor, 32.—JACA